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ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА

В РАЙОНАХ

ОБЛАСТИ

ВЗЯВШИХ КРЕДИТ
ПРОВЕРИЛИ

В Глазуновском районе

насчитывается около 70

человек, пользующихся

кредитами на развитие

личных подсобных хо'

зяйств по национальному

проекту "Развитие АПК". 

Как показала проверка
контрольно�ревизионного
управления, получатели суб�
сидий на погашение кредита
используют средства по на�
значению. То есть вкладыва�
ют деньги в развитие сель�
скохозяйственного произ�
водства. Фактов приобрете�
ния за счет целевого креди�
та бытовой техники, мебели
и т. п. не установлено.

Вместе с тем специалис�
ты районного сельхозуправ�
ления отмечают, что до сих
пор только 15 жителей райо�
на занялись оформлением
документов на получение
субсидий для погашения ча�
сти процентов по кредиту.

КОНОПЛЯ ПОШЛА
НА ПЕНЬКУ

На этой неделе открыл

новый сезон переработ'

ки сырья Дмитровский

пенькозавод.

Планируется, что уже в
этом месяце предприятие
сможет выпустить до 20
тонн пеньковолокна, которое
на рынке пользуется устой�
чивым спросом. Работы на
последующие месяцы также
хватит: в этом году дмитров�
цам удалось заготовить свы�
ше 300 тонн тресты — 
сырья, получаемого из ко�
нопли, которое идет на вы�
работку пеньки. Вместе с
оставшимся от прошлого се�
зона запасом тресты, по
оценкам заводчан, сырья
должно хватить на весь се�
зон переработки.

В поисках дополнитель�
ного заработка пенькозавод
освоил востребованную на�
селением услугу — помол
зерна. Цена — 40 рублей за
центнер — устраивает мно�
гих жителей района. 

ОТРАВА 
С ПРИЛАВКОВ

830 литров алкогольного

суррогата и большое ко'

личество небезопасных

продуктов питания сняли

с реализации специалис'

ты Роспотребнадзора в

мценских торговых точ'

ках. 

Основное прегрешение
торговавших — попытка
сбыть товары с истекшим
сроком годности. Продажей
скоропортящихся продуктов
"с душком" занимаются про�
довольственные рынки, мел�
кие торговые точки района и
сетевые магазины. В одном
из них просроченную про�
дукцию реализовывали с ви�
трины под названием "Про�
дукты по сниженным ценам". 

СНОВА 
С ЛЁГКИМ 

ПАРОМ
На днях завершена ре'

конструкция бани в селе

Дроскове Покровского

района. Из'за ветхости

помещения это незаме'

нимое для русского се'

лянина место было за'

крыто больше двух лет. 

В полтора миллиона руб�
лей обошлись районному и
поселковому бюджетам га�
зификация бани и ее совре�
менная отделка. Зато теперь
любителей попариться
встречают просторный мо�
ечный зал с традиционными
тазами и парилка с душевой
кабиной. Цены на услуги ба�
ни — 40 рублей для взрос�
лых и 20 — для детей. Здесь
стало возможно заказать ви�
таминные чаи и безалко�
гольные напитки, продаются
веники и другие банные ак�
сессуары.

При ремонте бани поза�
ботились и о благоустрой�
стве прилегающей террито�
рии: обустроены газоны, за
красивым декоративным за�
бором разбиты цветочные
клумбы. 

Информагентство 

"Орловской правды".

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

Парахины работы никогда не боя�
лись. Всегда держали много живнос�
ти, на нескольких гектарах земли вы�
ращивали зерно, картофель, овощи.
Да и как иначе: в семье Владимира
Ивановича и Елены Пантелеевны пя�
теро детей, которых нужно кормить,
одевать, учить. Пока только старший
сын живет самостоятельно: после
окончания аграрного университета
работает на одном из сельхозпред�
приятий района. Другие дети еще
учатся, а самой младшенькой —
Светлане — всего 2,5 года.

Парахины своими детьми гордят�
ся: и умненькие, и трудолюбивые. И
ради того, чтобы они ни в чем не нуж�
дались, готовы работать с раннего
утра до позднего вечера.

— Порой за работой время суток
путаем, — говорит Елена Пантелеев�
на, — но ни о чем не жалеем, потому
что твердо уверены: не нужно боять�
ся жить, трудиться, рожать детей. В
какое бы время вы не жили.

А сегодня, когда государство ока�
зывает реальную поддержку селу, во�
обще грех жаловаться, только зара�
батывай, считают Парахины.

Теперь у Парахиных шесть коров,
двадцать телят, свиньи, а птицы и во�
все без счета. Кормов для животных
заготовили в достатке: во дворе воз�
вышается внушительных размеров
стог сена, в амбаре хранится зерно.

Не зря Владимир Иванович обраба�
тывает около 40 гектаров земли. Для
работы на ней имеется необходимая
техника: комбайн, сеялка, два трак�
тора МТЗ.

Основной доход семьи Парахиных
зависит от продажи продукции жи�
вотноводства. Свежее деревенское
молоко, творог и сметану Елена Пан�
телеевна продает на рынке поселка
Верховье и в одной из торговых точек
возле Центрального рынка в Орле.

Чтобы успеть на рынок, нужно ра�

но выезжать из Песочного, бросать
хозяйство. Из�за нехватки времени
для торговли молочными продуктами
Парахины определили всего два дня
в неделю. В остальные дни сдают мо�

локо местным молокосборщикам.
Для торговли мясом тоже требуется
время (или производи — или прода�
вай), поэтому свинину и говядину Па�
рахины продают заезжим перекуп�
щикам: свинину — по 75 рублей за
килограмм, говядину — по 92 рубля.
Владимир Иванович говорит, что вез�

ти мясо в Москву, где оно, несомнен�
но, дороже, дело хлопотное. Продук�
ция скоропортящаяся, а самые бой�
кие места на рынке, как правило, за�
няты.

В этом Парахин убеждается
каждой весной, когда отвозит на
продажу в столицу картофель.
Для этих целей у него имеется
бортовой грузовик, который за
два�три рейса в состоянии пере�
везти весь урожай. Владимир
Иванович в основном торгует в
столичных микрорайонах.

— Торгую, пока не выгонят,
потом переезжаю на другое ме�
сто, — рассказывает Парахин. —
Прошлой весной попробовал
продавать картошку возле мыти�
щинского рынка (на самом рын�
ке места не нашлось), естест�
венно, сбил цену на картошку с
16 рублей до 14. Не прошло и ча�
са, как оказался в отделении ми�
лиции за торговлю в неположен�
ном месте. Больше не рискую…

Картошка нынешней осенью у
Парахиных уродилась на славу:
высокоурожайный отечествен�

ный сорт "удача" со стандартными
клубнями и желтая, богатая кароти�
ном, рассыпчатая и сладкая "сантэ".
Такой картофель отдавать за бесце�
нок перекупщикам просто грех, счи�
тает Владимир Иванович, поэтому
по весне опять начнутся его мытар�
ства.

Парахин не первый и не послед�
ний, кто вспоминает слаженную и
четкую работу заготовителей в со�
ветские времена. Нацпроект дал воз�
можность возродить систему загото�
вок сельхозпродукции, нынче при�
ветствуется создание заготовитель�
ных кооперативов, которым тоже
предоставляются кредиты. Но пока в
Верховском районе таких энтузиас�
тов не нашлось. Специалисты рай�
сельхозуправления  объясняют это
большими налогами и сложной бух�
галтерской отчетностью, в которую
крестьяне не торопятся влезать.

Пока суть да дело, Парахины про�
должают искать и находить пути реа�
лизации выращенной продукции са�
мостоятельно. Недавно Владимир
Иванович узнал, что один из москов�
ских мясокомбинатов принимает
свинину от сельхозтоваропроизво�
дителей по цене 120 рублей за кило�
грамм.

— От Васьки должно быть хоро�
шее потомство, — говорят Парахины.
— Ландрас — хорошая порода, и
подрастают эти поросята гораздо
быстрее, чем наши. Скорее всего,
будем отправлять свинину в Москву.
Пора подумать и о приобретении
термофургончика. 

Парахины стараются находить вы�
ход из любой ситуации, они действи�
тельно не боятся жить.

Наталья ЗАРУБИНА.

Верховский район.

ППРРООССТТЫЫЕЕ  РРЕЕЦЦЕЕППТТЫЫ
ККРРЕЕССТТЬЬЯЯННССККООГГОО  УУССППЕЕХХАА

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

На днях в редакции на�
шей газеты раздался те�
лефонный звонок. Обес�
покоенный и встревожен�
ный мужчина, не поже�
лавший назвать своего
имени, сообщил, что он
— работник ЗАО "Образ�
цово", животновод, кото�
рого в числе прочих вы�
нуждают увольняться с
опустевшей фермы,
увольняться по собствен�
ному желанию, не по со�
кращению, соответствен�
но, без выплаты выходно�
го пособия. По его сло�
вам, животноводческие
фермы опустели внезап�
но. В течение двух�трех
дней оттуда вывезли поч�
ти весь скот. Куда — неиз�
вестно.

Признаться, ситуация
нас шокировала, и мы не�
медленно выехали по
звонку. Для начала реши�
ли обратиться за разъяс�
нениями к руководителю
хозяйства В.С. Петрову.
Встретил он нас непри�
ветливо,  видимо, при�
ехали мы некстати.

— С 2004 года работа�
ем с компанией "Зерно�
инвест", постепен�
но наши отношения
стали сходить на
нет, но формально
мы все еще вместе,
— начал В.С. Пет�
ров. — Куда делся
скот? Он был зало�
жен банку, кредит
не выплатили, по�
этому скот забрали.
У банка его выкупи�
ло ООО "Маслово",
поэтому будьте
спокойны: коровы
под нож не пошли.

Выходит, руково�
дитель ООО "Мас�
лово" А.Н. Дрогай�
цев не допустил,
чтобы порезали скот. А
что же Петров, его ответ�
ственность перед людь�
ми? 

Спокойный, равно�
душный тон, холодный
взгляд. Неужели руково�
дителю хозяйства не
больно за происходя�
щее?

— Как же допустили
такую ситуацию?

— Животноводство
всегда было нерента�
бельным.

— Выходит, нет коров,
нет и проблем?..

— Вот именно.
Далее последовали

рассуждения о бедствен�
ном положении агропро�

мышленного комплекса
всея Руси по причине
равнодушия к нему со
стороны государства. В
общей сложности разго�
вор был недолгим. И,
признаться, он сильно
напомнил мне наш разго�
вор пару лет назад, вот
только тема его была не�
сколько иная: насколько
выгодно или не выгодно
нынче выращивать ово�
щи. Мнение Петрова и по

этому поводу было одно�
значным: овощеводство
нерентабельно, и овощи
наши никому не нужны.

…Как только мы поки�
нули контору сельхоз�
предприятия, тут же вы�
яснили, что "нерента�
бельный" скот был здо�
ров, ухожен, упитан. В
нынешнем году дойное
стадо обновили на треть,
коровы давали неплохие
удои (до 2,7 тыс. — 3 тыс.
килограммов молока в
год), молоко ежедневно
приносило неплохие
деньги. Их хватало на
приличные, по местным
меркам, зарплаты, а вы�
плачивались они ста�

бильно, без задержек.
Хватало и на погашение
текущих расходов. 35 жи�
вотноводов чувствовали
себя весьма неплохо. Ни
на что не сетовали и ра�
ботали с душой. О "бла�
годетельнице" Виннико�
вой, представлявшей
компанию "Зерноинвест"
и "подставившей" впос�
ледствии хозяйство, име�
ли весьма смутное пред�
ставление, так как все

свое "внимание" и "забо�
ту" она сосредоточивала
на растениеводстве.
Приобретались тракто�
ры, регулярно поставля�
лись ГСМ и удобрения.

— Но нынешней вес�
ной начались проблемы.
Горючего и удобрений на
сев уже не хватало, —
рассказывают крестьяне.
— Тогда и пошли слухи о
том, что нас, попросту го�
воря, кинут … 

Уволившиеся доярки и
еще работающие скотни�
ки рассказали нам, что
почувствовали неладное
с лета. Ходили слухи и о
многомиллионном кре�
дите, и о заложенном

скоте. Но в то, что скот
заберут, люди не верили
до последнего.

Бывшие доярки, а
многие  из них отдали
ферме не один десяток
лет жизни, со слезами 
в голосе рассказывали
нам, что даже коровы
плакали, когда их увози�
ли. В шоке от пережито�
го доярки одна за другой
увольнялись по собст�
венному желанию, не ду�
мая в тот момент ни о со�
кращении, ни о положен�
ных им по закону выход�
ных пособиях. Ни один
человек из уже уволив�
шихся не согласился на
предложение начальства
перейти на работу в со�
седнее хозяйство. Кста�
ти, уволиться по сокра�
щению штатов людям,
как выяснилось, никто не
предлагал. Руководи�
тель просто молча ждал,
когда доярки уйдут сами,
а теперь, видимо, ждет,
когда уволятся осталь�
ные.

Подготовленные к зи�
мовке фермы нынче вы�
глядят сиротливо. В день
нашего приезда здесь
оставалась еще часть
скота — телята. В осталь�
ных животноводческих
помещениях — пустота.
Однако их не покидает
скотник с 15�летним ста�
жем Виктор Куницын, те�
перь он здесь за сторожа.

— Стоит только оста�
вить фермы — вмиг нач�
нут растаскивать их по
кирпичикам, — говорит
Виктор Иванович, угрюмо
поглядывая на нас, не�
званых гостей.

Виктор Иванович пре�
красно понимает, что ко�

ров здесь уже не
будет да и людей
тоже. Однако мно�
голетняя привычка
работать на со�
весть и выполнять
указания началь�
ства не позволяет
ему бросить все…

Со временем
уйдет и Куницын.
Вряд ли он, как и
другие животново�
ды, будет пытать�
ся отстаивать свои
права, судиться с
руководителем.

Кто�то спросит:
что в такой ситуа�
ции может сде�

лать "маленький" чело�
век, подчиненный? Ведь
вроде и строим мы се�
годня правовое государ�
ство, и перемены, проис�
ходящие в нем, налицо.
Но на местах, на отдель�
но взятом предприятии,
в фирме начальники
строят свои "государ�
ства", вынуждая под�
чиненных становиться
классическими "малень�
кими" людьми.

И все же выход есть из
любого тупика. А спра�
ведливости приходилось
именно добиваться во
все времена.

Наталья ЗАРУБИНА.

Орловский район.

Дело в том, что скром�
ная красота и обаяние ор�
ловской глубинки пленили
побывавшего здесь по
приглашению местного
фермера  председателя
правления Всероссий�
ского общества глухих 
В.Н. Рухлядева (г. Моск�
ва). Вот и принял он пред�
ложение фермера В.А. Ко�
лобова именно здесь за�

ложить своеобразный "го�
род солнца", где бы могли
жить и работать люди, ли�
шенные слуха и речи.

Администрация Ново�
деревеньковского района
пошла навстречу просьбе
правления ВОГ и выдели�
ла место под застройку на
территории бывшей де�
ревни Курдяевки, а также
передала в долгосрочную
аренду 120 гектаров паш�
ни. Этого было вполне до�
статочно для старта мно�
гообещающего проекта,
реализацией которого и
занялись Колобов и заре�
гистрированное на имя
Рухлядева крестьянское
(фермерское) хозяйство.

Менее чем за год на
собственные средства
они отсыпали к возрожда�
ющейся деревне 3,5 кило�
метра щебеночной доро�
ги, провели электроли�
нию. Завели пасеку на 300
пчелосемей, построили
омшаник, вместительный
ангар. Запрудили плотину
для каскада из двух пру�
дов, предназначенных для
производства товарной
рыбы. Заплодоносили
расчищенные старые са�
ды. Было начато и строи�

тельство гостиницы, пер�
вых жилых домов. Успели
вспахать часть полей, на
которых кроме зерновых
посеяли и невиданную
здесь, но очень урожай�
ную и с высоким содержа�
нием белка кормовую
культуру — пайзу.

Пайза, или ежовник
хлебный, это однолетнее
травянистое растение се�

мейства злаков. В России
возделывается преиму�
щественно на Дальнем
Востоке. Урожайность зе�
леной массы достигает
400 центнеров с 1 га, сена
— до 40 центнеров, что
вполне прилично и позво�
ляет решить проблему с
кормами для еще одной
отрасли, которую взялись
возрождать новые курдя�
евские крестьяне, — для
животноводства. А дело
это непростое и требую�
щее солидных финансо�
вых вложений. Но как раз
в эту пору на помощь
сельхозтоваропроизводи�
телям пришел общерос�
сийский проект по разви�
тию АПК, получивший ста�
тус национального.

Рухлядев со товарищи
все досконально обсчита�
ли, составили бизнес�
план и представили его в
"Россельхозбанк". Желан�
ный кредит в 8 миллионов
рублей был получен. 

Но и в животноводстве
решили пойти своим пу�
тем. Так как никаких поме�
щений для крупного рога�
того скота в Курдяевке не
сохранилось, а для строи�
тельства новых требова�

лось средств значительно
больше взятой ссуды, Ко�
лобов и Рухлядев решили
разводить скот породы,
приспособленной к жизни
в спартанских условиях.
Нашли его в … Калмыкии.
Здешние коровы�красну�
хи очень неприхотливы в
пище, кроме того, даже в
самые сильные морозы
могут зимовать почти под
открытым небом. При
этом отличаются непло�
хой продуктивностью, а
бычки дают весомые при�
весы. Прослышав, что в
Курдяевку уже завезли
"калмыков", мы и поспе�
шили вновь в эти края. 

…Более чем на четырех
гектарах луга, скатываю�
щегося в небольшую ре�
чушку с посадками по бе�
регам, разместился ого�
роженный жердями загон.
Вдоль почти всей ближней
его стороны тянется на�
вес, над крышей которого
еще "мудрят" строители.
С тыла навес обложен ру�
лонами спрессованной
соломы. По лугу с еще не
до конца вытоптанной
травой бродят группки не�
высоких, но коренастых
животных с шерстью не�
привычного кирпично�
красного цвета.

— Нашим "калмыкам"
подобных "хором" вполне
достаточно для нормаль�
ной перезимовки, — гово�
рит бригадир КХ А.И. Зло�
бин (на снимке). — На ро�
дине они вообще живут
под открытым небом, хотя
морозы зимой и за минус
40 градусов зашкаливают.
В достатке запасено и
кормов — сена пайзы и
соломы. Неблизкий пере�
езд все 300 голов перене�
сли успешно. В стаде в ос�
новном телочки, но есть и
полтора десятка бычков.
Скот чистопородный, пле�
менной, поэтому есть пла�
ны разводить его не толь�
ко ради молока и мяса, но
и на племя. 

Покидали мы Курдяев�
ку, как и прежде, с легким
сердцем и хорошими впе�
чатлениями. Вернулись
сюда люди, стали пахать�
ся поля, закружились
пчелки, замычали телки —
жива, значит, деревня и
теперь, надеемся, будет
жить уже вечно. 

Юрий СЕМЁНОВ.
Новодеревеньковский

район.

Степь — это название

хутора на окраине

Орловского района.

Здесь всего 22 дома.

Многие их хозяева,

дожидаясь обещанной

еще летом

газификации,

поспешили сломать

печки и с ноябрьскими

морозами остались

вовсе без тепла.
"Хоть режь скотину и уез�

жай в город к детям, чтобы не
замерзнуть!" — так в хуторе
говорят многие. Деньги на
газификацию хуторяне соби�
рали с весны. Пенсионерка
Любовь Алексеевна Чубенко
отдала в июне 19 тысяч руб�
лей "за общую трубу", потом
еще платила за подключение
АОГВ.  

На крыльце у другой жи�
тельницы Степи — Лидии Ни�
колаевны Груздевой — стоят
ведра с углем и дровами. Она
отшучивается: "Вот пока наш
газ! Не у всех получилось со�
хранить печь, у многих так
составлен проект, что старое
отопление в доме обязатель�
но надо было разобрать".

Глава Троицкого сельско�
го поселения Орловского
района О.А. Буровлева за�
держку газификации объяс�
няет тем, что хуторяне очень
неорганизованно собирали
деньги. "Первые сдали в ию�
не, а последние только 6 ок�

тября. Я же говорила им — не
спешите печки ломать! Нач�
нут газовщики и пожарные
свою работу, так вы за
полдня успеете разобрать…"
— говорит теперь Ольга
Александровна.

Один из поспешивших
сломать старое отопление —
87�летний ветеран, прошед�
ший всю Великую Отечест�
венную войну, Федор Ивано�
вич Свирин (на снимке). Он
показал, как готовился к про�
ведению газа еще с лета —
несколько месяцев в сенях
лежат труба и козырек из не�
ржавейки, приготовленные
для установки вытяжки. "Нам
же говорили, что газ будет к
празднику 5 Августа", — объ�
ясняет ветеран. 

"Не обещали бы, так мы
бы и печку не ломали!" —
присоединяется к разговору
хозяйка дома Екатерина
Мартыновна. По ее словам,
спать старикам приходится в
теплой одежде, укутавшись в
несколько одеял. 

Когда в доме становится
совсем холодно, Свирины
включают электрокамин. На�
долго его не оставляют —
очень дорого обходится та�
кое отопление, да и боятся
старики пожар устроить — не
дай бог проводка не выдер�
жит. Несмотря на возраст,
Федор Иванович до сих пор
вовсю хлопочет по хозяйству,
даже свиней держит. И, как
многие соседи, не знает, что
будет делать, если отопле�
ние не подключат до сильных
морозов. 

Тендер на газификацию
Степи выиграло ЗАО "ПМК
"Верховскагропроммехмон�
таж". Его руководитель 
А.Т. Карпухин говорит, что за�
держку с проведением газа
вызвали не только перебои с
финансированием. Непред�
виденно много времени уш�
ло на согласование пересе�
чения газопровода с нефте�
и продуктопроводом, прохо�
дящими рядом. 

"В настоящее время, —
сообщил Анатолий Тарасо�
вич, — основная труба про�
ложена, поступили необхо�
димые для подключения до�
мов две станции понижения
давления, они будут смонти�
рованы на этой неделе. Мы
планируем, что до 20 ноября
газ в хуторе будет подклю�
чен".  

За неделю в редакцию жи�
тели хутора Степь перезва�
нивали дважды. По их сло�
вам, газовщики не торопят�
ся. Успеют ли дать тепло до
обещанного срока?

Евгений ЛОКТИОНОВ.

Фото автора.

ОСТРЫЙ СИГНАЛ

СТАРИКИ
МЁРЗНУТ 
В СТЕПИ

Всегда приятно возвращаться в места, где журналистская

судьба однажды подарила тебе встречу с интересными людьми,

необычными проектами, поэтому, когда представилась

возможность вновь побывать в неблизкой даже от  райцентра

Курдяевке, ухватился за нее сразу. Год назад о переменах,

происходящих в этой забытой Богом и людьми

"неперспективной" деревушке, и о ее новых обитателях 

уже рассказывалось в нашей газете, но и нынешние события

вполне заслуживают общего внимания.

КАЛМЫЦКИЕ КОРОВЫ
ДЛЯ «ГОРОДА СОЛНЦА»

«««« ММММ ААААЛЛЛЛЕЕЕЕ НННН ЬЬЬЬКККК ИИИИЕЕЕЕ »»»»
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ЛЛЛЛ ЮЮЮЮ ДДДД ИИИИ

СЕЛЬСКАЯ СТРАНИЦА


